

## 2.- RESEÑA HISTORICA

El territorio donde ahora se asienta el municipio de Villa de Guadalupe fue ocupado en la época prehispánica por las tribus salvajes llamadas negritos; los conquistadores españoles los combatieron en el siglo XVI. Una tribu muy numerosa de gente, de escasa estatura, piel negra y cabello rizado "no sabemos qué idioma hablaron estos negritos pues nadie de los que los conocieron de jónada escrito ni se preocupó por conservar algo de su idioma o de sus costumbres, aunque se sabe que eran completamente salvajes".

"Es curioso observar como esa raza tiene una secuencia remotísima desde el sur de África hasta estos terrenos potosinos, tras haber continuado por Madagascar, la Península Malaya, Borneo, Luzón, Mindanco, etc. Todos desaparecieron por el proceso de transculturación y el cruzamiento con otras razas y sus descendientes fueron gradualmente absorbidos por la masa central de población trashumante; del modo de vida de aquella tribu no queda más que algunas pinturas rupestres en las cuevas".

Este municipio se erigió hasta poco después de promulgada la Constitución de 1857, antes tenía la modesta categoría política de simple congregación. Resulta así que la historia de esta región, substancialmente viene a ser la particular historia de las principales haciendas que allí existieron, cuyas casas grandes son ahora localidades municipales, ellas fueron: la hacienda de Vallejo, la de San Judas, ambas al sur del actual municipio y la enorme Hacienda de Solís que se destaca prominentemente porque tenía una extensión que abarcaba las dos terceras partes de la superficie del ahora municipio de la Villa de Guadalupe.

En el período de la Guerra por la Independencia de México en este municipio no se registran batallas importantes, mencionándose únicamente como territorio de tránsito de tropas Insurgentes que viajaban hacia el norte.

Mencionando algunos escritos, el 8 de diciembre de 1810 se encontraba en Charcas el Teniente General José Mariano Jiménez con 2000 hombres en tránsito hacia Matehuala, donde se reuniría con don Francisco Lanzagorta. En este viaje tuvo que atravesar el actual municipio de Villa de Guadalupe, pues consta que estuvo en la hacienda de Solís.

Poco después de dos meses, en febrero de 1811 los vecinos de los poblados y rancherías de la región media poniente del ahora municipio de Villa de Guadalupe, se conmocionaron con la sensacional noticia que se acercaba el caudillo insurgente Don Miguel Hidalgo acompañado de algunos de sus jefes inmediatos.

Desde mediados del siglo XIX, se significó tanto la producción de la fibra del ixtle en esta región y su comercio fue tan activa que el primitivo nombre de Congregación del Represadero la cambio la voz popular, designando generalmente a este lugar como la Villa del Ixtle.

El 17 de diciembre de 1857 la Legislatura del Estado dictó su decreto N° 27 por medio del cual ordenó "se erige en Villa la Congregación del Represadero, términos del municipio de Matehuala, denominándose en lo sucesivo Villa de Guadalupe, quedando comprendida en el Partido del Venado".

Por su parte el Ing. Cabrera I piña en la pág. 35 de su orografía nos dice lo siguiente:

"Habiéndose conocido ese pueblo, por aquellos días, con el nombre de "la Villa del Ixtle".

"Tiempo después se le cambio el nombre por el de Villa de Guadalupe a instancias del Sr. Obispo de San Luis, nombre que conserva hasta la fecha".

"El 27 de diciembre de 1857 fue elevada a la categoría de Villa, siendo su primer Alcalde don Basilio G. de la Mata y quedando como cabecera del extenso municipio de la misma denominación.

Para entonces en todo el país se había encendido la fratricida Guerra de Reforma llamada también Guerra de los Tres años que fue la sangrienta contienda motivada por la reciente Constitución Liberal de 1857, durante esta terrible contienda es digno de mencionarse el primer combate registrado en territorio potosino, que tuvo lugar precisamente en la hacienda de Solís del municipio de Villa de Guadalupe, el 17 de febrero de 1858, lo refiere así el historiador Manuel Muro, en la pág. 194 del tomo III de su historia.

"El coronel Zayas estableció su cuartel general en Matehuala, y de allí dio orden al Teniente coronel don Mariano Escobedo que con 250hombres marchará a ocupar la ciudad de Venado".

"Las dos secciones de tropas enemigas se encontraron en la hacienda de Solís. Escobedo ocupó el mesón de la finca y Cruz la casa principal, a las 8 de la mañana del día 17 de febrero de 1858 atacó el General Cruz con 400 hombres y 2 piezas de montaña a Escobedo que tenía poco más de 300 soldados; después de 3 horas de combate, Cruz tocó parlamento y estaba conferenciando con Escobedo cuando se sublevo la infantería de Cruz, matando a su Jefe el Teniente Coronel don Atanacio López Portillo y al Capitán de la 1a. Compañía don Ignacio Ugalde".

"Este suceso dio el triunfo a Escobedo, quedando prisionero el General Cruz y el Teniente coronel Alemán, a quienes remitió Escobedo a Matehuala a disposición del coronel Zayas"

"Este hecho de armas, el primero que se verificó en el territorio del estado de San Luis Potosí y los jóvenes López Portillo y Ugalde las primeras víctimas de esa guerra.

En 1862 la empresa de Diligencias Generales de México extendió su línea hasta San Luis y el administrador tomó en arrendamiento el Hotel de San Luis (actualmente Hotel Plaza, ubicado en el costado sur de la Plaza de Armas) para establecer ahí la administración de las diligencias. Allí llegaban desde México y de allí salían hacia el norte, los viajes eran sólo en tres determinados días de la semana, salían a las cinco de la mañana; la primera parte del camino era desde San Luis Potosí hasta Moctezuma donde se detenía para el almuerzo y de allí seguía hasta Charcas, donde rendía jornada; la segunda parte era saliendo de Charcas a las cinco de la mañana pasando por la hacienda de Solís para llegar a la Villa de Guadalupe donde se servía el almuerzo y de allí continuaban pasando por el rancho de La Punta, que todavía es una localidad del municipio de Villa de Guadalupe, para salir hacia Matehuala y después rendir jornada en Cedral y de allí seguían hasta Monterrey en dos jornadas más.

En los pueblos era todo un acontecimiento la llegada de la diligencia pues podía traer a las personas esperadas y algunas novedades de sucesos o noticias que comentaría la chismografía lugareña durante los próximos días.

Fue un gran acontecimiento para los habitantes de Villa de Guadalupe la gran noticia de que por allí pasaría el señor Presidente don Benito Juárez en los últimos días de diciembre de 1863; efectivamente, el 24 de diciembre estaba en la Hedionda o Moctezuma y el día 25 llegó a Venado y siguió para Charcas donde rindió jornada, de allí salió y pasando por la hacienda de Laguna Seca llegó a la Villa de Guadalupe. No se sabe dónde fue hospedado allí el señor Presidente y los personajes que le acompañaban. Sí consta en la historia que allí pasó la noche y seguramente antes de recogerse escribió de su mano algunas cartas, una de ellas estaba dirigida a su yerno don Pedro Santa cilia, precisamente esta fecha, en Villa de Guadalupe, el 27 de diciembre de 1863. Esta carta publicada en el volumen N° 7 de la obra "Benito Juárez Documentos Discursos y Correspondencia", editada por la Secretaría del Patrimonio Nacional en 1966.

Durante los años 1864, 1865 y 1866 el vecindario de la Villa de Guadalupe tuvo que sufrir la constante presencia de las tropas del ejército francés de ocupación; las primeras que pasaron por allí fueron 700 soldados de infantería del 62 de línea y 120 cazadores de África, venían desde San Luis Potosí a las ordenes del Coronel Eduardo Alonso Aymord, comenzó la ocupación de la Plaza en los primeros días de mayo de 1864, sólo estuvieron allí dos o tres días, el tiempo necesario para repasar sus elementos de combate, iban hacia Matehuala a auxiliar al traidor General Tomas Mejía que prácticamente estaba sitiado en Matehuala por las guerrillas y avanzadas republicanas.

En enero de 1865 otra numerosa columna francesa paso por Villa de Guadalupe, estuvo allí sólo de paso hacia Matehuala, esta columna era comandada por el coronel Jeanningros. En el mes de julio de ese año entró al pueblo el 4º batallón de la Legión Extranjera bajo el mando del capitán Vigneaud, con el venían 40 jinetes auxiliares de mexicanos traidores, todos salieron luego hacia el norte.

En abril de 1866 el vecindario del pueblo supo que se había registrado un combate en Matehuala y que habían sido rechazados los republicanos, esta y otras noticias tenían en continuo sobresalto a todo el pueblo que además sufría escasez por la notable depresión económica y la inseguridad general.

En agosto de 1866, los habitantes de Villa de Guadalupe presenciaron el paso de hasta cinco batallones de la Legión Extranjera, que habían desalojado las plazas del norte y se dirigían hacia San Luis Potosí en franca retirada; poco después y sin detenerse paso también hacia el sur un batallón de África, era la retaguardia de las tropas de ocupación; esto fue lo último y con ello termino esta época que fue de años amargos, de penalidades y escasez que sufrió heroicamente la población de Villa de Guadalupe, inmediatamente después ocuparon la plaza las fuerzas republicanas.

Obra de gran importancia fue la construcción de la vía telefónica que comunica la ciudad de Matehuala con la de Villa de Guadalupe, fue inaugurada el 5 de mayo de 1905, sobre ello informó el Periódico Oficial del Estado N° 34 del 8 de mayo de ese mismo año.

Pocos años después se inició la Revolución Mexicana, durante la época de esta contienda no se registraron en la cabecera del municipio ningunos desmanes de los diversos combatientes, solamente las haciendas de Solís y de Vallejo fueron ocupadas por los revolucionarios; sobre esto el periódico potosino "Adelante" público en la sección de notas locales del 11 de junio de 1913 lo siguiente:

"Se amenaza con destruir las haciendas de Vallejo y Solís".  
"Firmado por un llamado Coronel del ejército "constitucionalista" de nombre Luis Gutiérrez quien figura en las fuerzas rebeldes de Ernesto Santos Coy, desde la ciudad de Matehuala puso un mensaje al señor don Rafael Hernández Alatorre vecino de esta ciudad y dueño de las haciendas de Vallejo y Solís ordenándole que situara en aquella población la cantidad de dos mil pesos, so pena de que silo hace, serán destruidas las mencionadas fincas de campo".  
"Tan luego como el Señor Hernández Alatorre recibió el telegrama mencionado, se apresuró a enviar a los revolucionarios la cantidad de quinientos pesos, con los cuales hace satisfacer a los rebeldes y quedar a salvo de que sean destruidas las mencionadas fincas decampo".



Desde la época en que la Villa de Guadalupe era una simple congregación llamada El Repesadero tuvo la categoría eclesiástica de ser vicaría de Matehuala. En mayo 26 de 1887 el Obispo de San Luis, Dr. Don Ignacio Montes de Oca y Obregón, la elevó a la categoría de Parroquia y su imagen titular era la Virgen de Guadalupe, que recibía un ferviente culto no sólo del pueblo, sino de amplia región limítrofe; esa imagen no ostentaba corona alguna, por ello la numerosa feligresía del lugar gestionó y obtuvo que el Excmo. Señor Obispo Don Luis Cabrera Cruz se trasladará a Villa de Guadalupe y el día 12 de febrero de 1959 en una función religiosa solemnísima, con el ritual de costumbre, bendijo la imagen de la Virgen de Guadalupe y le ciñó la corona que ostenta.